

# ALLOCUTION DE M. VALÉRY GISCARD D'ESTAING DEVANT LES RESPONSABLES DES UNIVERSITÉS DU 3ÈME ÂGE, PALAIS DE L'ÉLYSÉE, JEUDI 19 MARS 1977

LA CIVILISATION INDUSTRIELLE ET URBAINE A APPORTE AUX FRANÇAIS CERTAINES AMÉLIORATIONS INCONTESTABLES. L'UNE D'ENTRE ELLE EST L'ALLONGEMENT DE LA DURÉE DE LA VIE. HIER, RARES ÉTAIENT CEUX QUI PARVENAIENT À UNE VIEillesse AVANCÉE. AUJOURD'HUI, NOUS PROFITONS TOUS DE CET ACCROISSEMENT DE LA DURÉE DE LA VIE. 7 MILLIONS DE PERSONNES ONT EN FRANCE PLUS DE 65 ANS `AGE`, SOIT 13,5 % DE NOTRE POPULATION. FACE À CETTE ÉVOLUTION DÉMOGRAPHIQUE SANS PRÉCÉDENT DANS L'HISTOIRE DE L'ESPECE HUMAINE, IL EST TEMPS DE PENSER QUE LA VIEillesse FAIT PARTIE DE NOTRE VIE, IL EST TEMPS DE L'INTRODUIRE DANS NOTRE RÉFLEXION, ET DE NOUS POSER LA QUESTION FONDAMENTALE DE LA PLACE DES PERSONNES AGÉES DANS NOTRE VIE SOCIALE. QUE CONSTATONS-NOUS ? SI DES MILLIONS DE PERSONNES AGÉES SAVENT DONNER UN SENS À LEUR VIEillesse, SI L'ENSEMBLE DE LEURS CONDITIONS MATÉRIELLES DE VIE SE SONT CONSIDÉRABLEMENT AMÉLIORÉES, NOMBREUX SONT AUJOURD'HUI LES VIEILLARDS QUI SE SENTENT ISOLÉS, MIS À L'ÉCART DE LA VIE SOCIALE, INUTILES. LA RETRAITE, SOUVENT SOUHAITÉE DURANT LA VIE ACTIVE, EST RAPIDEMENT RESENTIE ET VECUE COMME UN RETRAIT. DANS NOTRE SOCIÉTÉ, LA VIEillesse NE DOIT PAS SE SENTIR INUTILE. SI LE NIVEAU DES RESSOURCES DES RETRAITÉS EST ESSENTIEL CAR IL DÉTERMINE LA VIE MATÉRIELLE DE CHACUN, SA CAPACITÉ D'AUTONOMIE ET SA DIGNITÉ - ET LE GOUVERNEMENT A MONTRE DEPUIS PLUSIEURS ANNÉES SON SOUCI EN CE DOMAINE - IL SERAIT INEXACT DE RELIER EXCLUSIVEMENT L'ENSEMBLE DES DIFFICULTÉS DU 3ÈME ÂGE À DES QUESTIONS DE RESSOURCES. SOUVENT LES PERSONNES AGÉES SOUFFRENT DE SE SENTIR INUTILES À LEURS PROPRES YEUX, D'ÊTRE REJETÉES PAR LE MONDE DES ACTIFS. COMMENT NE PAS VOIR CE QU'IL Y A DE TRAGIQUE POUR UNE PERSONNE QUI A TRAVAILLÉ 40 ANS OU 50 ANS `DURÉE` DANS LE QUALIFICATIF QU'ON LUI ATTRIBUE DESORMAIS, CELUI "D'INACTIF". DE CETTE SITUATION, DECOULENT DEUX CONSÉQUENCES. BEAUCOUP DE PERSONNES AGÉES RENDUES ISOLÉES, SOIT PAR LES BOULEVERSEMENTS DE LA VIE MODERNE, L'EXODE RURAL, L'ÉCLATEMENT DE LA FAMILLE TRADITIONNELLE, LA DISPARITION D'UN CONJOINT, - PENSONS À LA SURMORTALITÉ MASCULINE -, SONT TENTÉES DE SE REPLIER SUR ELLES-MÊMES, DE VIVRE DANS UN ISOLEMENT MORAL ET PHYSIQUE, PARMI LES AUTRES, MAIS NON AVEC LES AUTRES, ÉTRANGÈRES À UN MONDE TROP DIFFÉRENT DE CELUI QU'ELLES ONT CONNU, ET SANS POUVOIR RÉELLEMENT COMMUNIQUER AVEC AUTRUI. EN MÊME TEMPS, LA SOCIÉTÉ TOUT ENTIÈRE, LES ENFANTS, LES ADULTES SE PRIVENT DE L'EXPÉRIENCE, DE LA SAGESSE QUE LES VIEILLARDS ONT ACCUMULÉES AU-COURS DE LEUR TRAVERSÉE D'UN SIÈCLE. LA SOCIÉTÉ D'AUJOURD'HUI, TOURNÉE VERS LA JEUNESSE ET LA PRODUCTIVITÉ, NEGLIGE CET APPORT IRREMPLACABLE QUE PROCURE LE 3ÈME ÂGE, CE FACTEUR D'ÉQUILIBRE ET D'HARMONIE QUE CONSTITUE DANS NOS SOCIÉTÉS INDUSTRIELLES, LA CHANCE D'AVOIR AUPRES DE NOUS DES MILLIONS "D'ANCIENS" QUI ONT GARDE LEURS MOYENS PHYSIQUES ET INTELLECTUELS, ET QUI DISPOSENT D'UNE GRANDE DISPONIBILITÉ DE TEMPS. ILS SONT PRÊTS À PARTICIPER À LA VIE SOCIALE QUOTIDIENNE. PRÊTS À RENDRE SERVICE AUTOUR D'EUX, CETTE

LA VIE SOCIALE QUOTIDIENNE, PRETS A RENDRE SERVICE AUTOUR D'EUX. CETTE RESSOURCE HUMAINE D'EXPERIENCE, D'AMITIE ET D'EQUILIBRE DOIT ETRE MIEUX UTILISEE. IL EST TEMPS DE PRENDRE CONSCIENCE QUE LA VIE EST UNE, ET QUE CHACUN PARCOURT LE MEME CHEMINEMENT, D'UN BOUT A L'AUTRE, A LA RECHERCHE DE LA PLENITUDE

LES UNIVERSITES DU 3EME AGE. POUR FAVORISER LE DEVELOPPEMENT DE CET ESPRIT PLUS ACCUEILLANT AUX AUTRES ET PLUS FRATERNEL A L'EGARD DE CEUX QUI LES ONT PRECEDES SUR LES CHEMINS DE LA VIE, LES INITIATIVES SE SONT MULTIPLIEES, CERTAINES A L'INITIATIVE DU GOUVERNEMENT, D'AUTRE SPONTANEEES. LA CREATION D'UNIVERSITES DU 3EME AGE EST L'UN DES EXEMPLES LES PLUS SIGNIFICATIFS, ET A CERTAINS EGARDS LES PLUS ETONNANTS, DE L'ATTITUDE NOUVELLE DES PAYS MODERNES A L'EGARD DES PERSONNES AGEES. LA CREATION D'UNIVERSITES DU 3EME AGE EST RECENTE. LA PREMIERE A ETE CREEE AU DEBUT DE L'ANNEE 1973 `DATE` A TOULOUSE, A L'INITIATIVE DU PROFESSEUR VELLAS QUE JE SUIS HEUREUX DE SALUER ICI. DEPUIS, ELLES SE SONT MULTIPLIEES DANS LES VILLES UNIVERSITAIRES, MAIS AUSSI DANS CELLES QUI NE LE SONT PAS. M. LENOIR M'A DIT QUE NOTRE PAYS EN COMPTAIT DESORMAIS 32 `NOMBRE`, MAIS QU'IL N'ETAIT PAS SUR DE NE PAS EN OUBLIER, TANT L'EVOLUTION EST RAPIDE. CET EXTRAORDINAIRE DEVELOPPEMENT NE PROVIENT PAS D'UNE VOLONTE UNIQUE ET CENTRALISEE, MAIS D'INITIATIVES SPONTANEEES, DECIDEES A LA BASE, EN-FONCTION DES BESOINS CONSTATES AU-NIVEAU LOCAL

LE STATUT DES UNIVERSITES DU 3EME AGE EST DIVERS. ELLES ONT CHACUNE DES CHAMPS D'EXPERIMENTATION DIFFERENTS. MAIS LEUR SUCCES EST GENERAL. IL EST DU A QUELQUES HOMMES QUE J'AI VOULU REUNIR AUJOURD'HUI POUR MIEUX CONNAITRE LEURS IDEES, LEURS EFFORTS ET LEURS OBJECTIFS. CAR LE MOUVEMENT QUE VOUS AVEZ LANCE ET QUI N'EST PAS PRET DE S'ARRETER, SUSCITE PARTOUT UN INTERET CONSIDERABLE. L'ASSOCIATION INTERNATIONALE DES UNIVERSITES DU 3EME AGE REGROUPE A COTE DES UNIVERSITES FRANCAISES DES UNIVERSITES ETRANGERES DE PLUS EN PLUS NOMBREUSES QUE VOS EXPERIENCES ONT STIMULEES. LE 4EME CONGRES INTERNATIONAL DES UNIVERSITES DU 3EME AGE REUNIRA EN JUIN PROCHAIN DES UNIVERSITES DE FRANCE, DE BELGIQUE, DE SUISSE, DE POLOGNE, DU CANADA ET DES OBSERVATEURS VENANT DES ETATS-UNIS ET D'AMERIQUE LATINE. IL ME PARAIT TRES IMPORTANT QUE LA FRANCE AIT PRIS LA TETE D'UNE REFLEXION ET D'UNE ACTION QUI TEND A MIEUX AFFIRMER LA PLACE ET LE ROLE DES PERSONNES AGEES DANS NOTRE SOCIETE. LES UNIVERSITES DU 3EME AGE SONT LE \_FRUIT D'INITIATIVES SPONTANEEES. JE N'AURAI PAS L'IMPRUDENCE DE VOULOIR LEUR ASSIGNER DES OBJECTIFS. LA TENTATION BUREAUCRATIQUE, SI DANGEREUSE POUR NOTRE PAYS CAR ELLE PARALYSE LES FACULTES D'ADAPTATION DE LA SOCIETE AUX DONNEES NOUVELLES, EST SUFFISAMMENT FORTE POUR REDOUTER LES CONSEQUENCES D'UNE INTERVENTION DU POUVOIR CENTRAL SUR LE DYNAMISME DES INITIATIVES LOCALES. JE VOUDRAIS SIMPLEMENT VOUS RAPPELER QUE LE GOUVERNEMENT A FAIT DE LA POLITIQUE EN\_FAVEUR DES PERSONNES AGEES L'UNE DES QUATRE PRIORITES D'ACTION GOUVERNEMENTALE ET VOUS INDIQUER A CET EGARD LES OBJECTIFS QUE NOUS RECHERCHONS, POUR QUE LES UNIVERSITES DU 3EME AGE PUISSENT EN TIRER LES CONSEQUENCES

LE ROLE DES UNIVERSITES DU 3EME AGE. LA POLITIQUE DE LA VIEILLESSE A DEUX OBJECTIFS : - FAIRE PARTICIPER LES PERSONNES AGEES A L'ACCROISSEMENT DE L'ENRICHISSEMENT NATIONAL EN AMELIORANT LEUR NIVEAU\_DE\_VIE. C'EST LA POLITIQUE DE LA JUSTE PART, - LES FAIRE PARTICIPER EGALEMENT A LA VIE SOCIALE DU PAYS, EN DONNANT A CETTE PARTICIPATION LA FORME LA PLUS ACTIVE POSSIBLE. C'EST LA POLITIQUE DE LA VIE PROLONGEE. JE NE REVIENDRAI PAS SUR LE PREMIER DE CES OBJECTIFS. SUR LE SECOND, JE SOULIGNERAI L'IMPORTANCE D'UNE BONNE INSERTION SOCIALE DES PERSONNES AGEES, POUR LEUR EQUILIBRE PERSONNEL, MAIS

AUSSI POUR L'EQUILIBRE DES RELATIONS HUMAINES AU-SEIN DE NOTRE SOCIETE. LA SOCIETE DOIT ETRE ACCUEILLANTE AUX PERSONNES AGEES. ELLE NE DOIT PAS LES REJETER DANS UN GHETTO OU LEURS INQUIETUDES ET LEURS DOUTES SUR LE ROLE QU'ELLES ONT ENCORE A JOUER TROUVERAIENT UNE RAISON SUPPLEMENTAIRE DE S'ACCROITRE. C'EST POURQUOI L'UN DES PROGRAMMES D'ACTION PRIORITAIRES DU VIIEME PLAN EST CONSACRE A L'INSERTION SOCIALE DES PERSONNES AGEES ET NOTAMMENT A LEUR MAINTIEN A DOMICILE, POUR NE PAS LES COUPER DU MILIEU DANS LEQUEL ELLES ONT L'HABITUDE DE VIVRE. IL Y SERA CONSACRE 480 MILLIONS DE FRANCS PENDANT LA DUREE DU PLAN. CETTE INSERTION SOCIALE DOIT MENAGER AUX PERSONNES AGEES UNE PARTICIPATION ACTIVE A LA VIE D'AUJOURD'HUI. LES PERSONNES AGEES PEUVENT PAR EXEMPLE PARTICIPER DANS LEUR VILLE, AU-NIVEAU DES QUARTIERS, AU FONCTIONNEMENT DES SERVICES D'INFORMATION SOCIALE, DESTINES NON SEULEMENT A D'AUTRES PERSONNES AGEES, MAIS AUSSI A L'ENSEMBLE DE LA POPULATION. ELLES PEUVENT PARTICIPER EGALEMENT A L'HUMANISATION DES HOPITAUX, AU DEVELOPPEMENT D'ACTIVITES CULTURELLES SOCIALES ET SPORTIVES

LES UNIVERSITES DU 3EME AGE SONT APPELEES A JOUER UN ROLE ESSENTIEL POUR LA MEILLEURE INSERTION SOCIALE DES PERSONNES AGEES. ELLES INTERVIENNENT DE TROIS FACONS : - PAR LEURS PROGRAMMES DE RECHERCHES AUXQUELS ELLES ASSOCIENT LES PERSONNES AGEES, ELLES PERMETTENT DE MIEUX CONNAITRE LES PROBLEMES DE LA VIEILLESSE DANS DIFFERENTS DOMAINES : MEDECINE ET SANTE, ECONOMIE DU 3EME AGE, ORGANISATION DES SERVICES SOCIAUX ORIENTES VERS LES PERSONNES AGEES, SOCIOLOGIE ET PSYCHOLOGIE, - PAR LA FORMATION CULTURELLE QU'ELLES DISPENSENT AUX PERSONNES AGEES, ELLES PERMETTENT A CELLES-CI DE DISPOSER LE PLUS LONGTEMPS POSSIBLE DE LEUR POTENTIEL PHYSIQUE ET MENTAL. ELLES FAVORISENT LEUR ACCES A NOTRE PATRIMOINE CULTUREL DONT ELLES N'ONT PAS PU BENEFICIER, FAUTE DE TEMPS OU DE MOYENS, AU-COURS DE LEUR VIE ACTIVE. ELLES LES PREPARENT A L'EXERCICE D'ACTIVITES NOUVELLES AU SERVICE DE LA COLLECTIVITE, NOTAMMENT A TRAVERS LA VIE ASSOCIATIVE. - ELLES PERMETTENT ENFIN DE SENSIBILISER LES PERSONNES ACTIVES AU PROBLEME DE LA VIEILLESSE : DIRECTEMENT EN RECYCLANT LES PERSONNELS QUI ONT A S'OCCUPER DES PERSONNES AGEES, MEDECINS, INFIRMIERES, ADMINISTRATEURS D'HOPITAUX, TRAVAILLEURS SOCIAUX, INDIRECTEMENT EN FAVORISANT LES CONTACTS AU-SEIN DE L'UNIVERSITE, ENTRE ETUDIANTS ET PERSONNES AGEES. CES TROIS PREOCCUPATIONS, CHACUN D'ENTRE VOUS S'EFFORCE DE LES TRADUIRE DANS SON ACTION UNIVERSITAIRE DE FORMATION. JE SUIS ICI POUR VOUS ECOUTER ET ENTENDRE, NON SEULEMENT LE BILAN DE CE QUE VOUS AVEZ ENTREPRIS, MAIS ENCORE LES ENSEIGNEMENTS QUE VOUS TIREZ DE LA MEILLEURE CONNAISSANCE QUE VOUS AVEZ DES PROBLEMES DES PERSONNES AGEES. C'EST L'HONNEUR DE NOS INSTITUTIONS UNIVERSITAIRES, QUI ONT TOUJOURS MONTRE LA VOIX DU PROGRES ET DE L'AVENIR, DE SE PENCHER AUJOURD'HUI SUR LES ASPECTS NOUVEAUX DE LA VIEILLESSE ET DE PRENDRE L'INITIATIVE D'UNE ACTION CULTURELLE, DONT LES DEVELOPPEMENTS SONT APPELES AU PLUS GRAND AVENIR